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Новые лесовозные машины 
п р о и з в о д с т в у 

Коллективом кафедры тяговых 
машин, графики и сухопутного 
транспорта леса под руководст
вом лауреата Сталинской премии 
доцента К. И. Вороницына в 
1947—50 гг. был спроектирован, 
построен и испытан новый лег
кий мотовоз АЛТИ-2, имеющий 
осевую формулу 2 — 2 . Мотовоз 
весит всего 4,4 т. Это обстоя
тельство позволяет применять 

Обсуждаем вопросы перестройки 
юты высшей школы 

О п р о и з в о д с т в е н н о й п р а к т и к е 
Опубликованная н е да в но 

записка Н. С. Х р у щ е в а .о пере* 
стройке высшей и средней шно-' 
лы находит горячий отклик-
всего советского народа. 

В последние годы, в связи с 
коренными преобразованиями в 
стране, жизнь ставит всё новые, 
и новые задачи, и в системе 
высшего образования назрели 
вопросы, которые необходимо 
разрешить как можно быстрее. 

На страницах нашей газеты 
уже было опубликовано ряд-ста
тей, в которых предлагались пу
ти улучшения подготовки моло
дых специалистов в нашем ин
ституте. В числе их были' пред
ложения об, удлинении срока 
обучения примерно, на год, tувеличения продолжитель-

ти производственной прак-
и студентов после первого 

и второго курсов, с целью по
лучения ими необходимых про
изводственных навыков. Одна
ко будет ли целесообразной 
такая постановка? 

С течением времени в выс
шие учебные заведений- будут 
приниматься студенты по реко

мендациям предприятии, п ко
торых они работали, школ, в 
которых они учились. Они уже 
будут иметь производственные 
навыки. И проведение практик 
на промышленных предприяти
ях после первого курса по су
ти дела ничего не даст, сту
денты уже будут иметь тот 
производственный навык, кото
рый должна была бы дать та
кая; практика. 

Производственную практику 
лучше Bceiro проводить на тре
тьем курсе, когда студенты уже 
более или менее знакомы со 
своей специальностью. И на 
производстве они смотрят дру
гими глазами, замечают то, что 
не замечается ими после перво
го курса. Поэтому целесооб
разно было бы на третьем кур
се увеличить время на прохож
дение практики примерно до 
полгода вместо 1 — 2 месяцев, 
как это существует сейчас. 
Учебные же практики студенты 
могут проходить в период обу
чения на первом и втором кур
сах. 

Удовлетворяет ли студентов 
учебная практика? 

ци; 

Студенты нашего института, 
как известно, проходят учеб
ную практику по технологии 
металлов, геодезии и другим 
предметам. Но сама постановка 
прохождения практик не отве
чает тем требованиям, которые 
пред'являются к молодому спе
циалисту. Тан, практика ро гео
дезии продолжительностью в 

недели заставляет ускорен-
м темпом выполнять поле

вые работы. На обработку же 
полевых материалов остается 
очень мало времени. И несмот
ря па хорошую организацию 
практики, чувствуешь неудов
летворенность ею из-за недо
статка времени. А после окон
чания института едва ли каж
дый молодой специалист суме
ет правильно обработать дан
ные геодезических работ. По
этому стоило бы увеличить 

лись с теми приемами в произ
водстве геодезических работ, с 
которыми придется встречаться 
на производстве. 

Е щ е х у ж е обстоит дело с 
учебно-производственной прак
тикой по технологии металлов. 

Известно, что для того, что
бы сделать какую-либо деталь, 
необходимо уметь читать ее 
чертеж. Может ли в наших ус
ловиях читать чертеж студент, 
если практику он проходит 
раньше, чем теоретическую 
часть? Будет значительно луч
ше, если студенты сначала по
слушают курс лекций, а затем 
закрепят их работой в учеб
но-производственных мастер
ских. И не просто закрепят! 
Необходимо сделать так, чтобы 
студент обязательно получил в 
мастерских третий разряд то
каря, слесаря и т. д . , а по 

практику по геодезии, хотя бы | двум специальностям, с учетом 
на неделю с той целью, чтобы его желания, защитил 4—5 
студенты получше ознакоми-!разряд. 

Улучшить курсовое проектирование 
Нередко студент слышит по

вторение одного и того же ма
териала. Чтобы этого не было, 
нужно иметь согласованность 
между кафедрами, распределе 
ние между ними общих поло
жений. 

Специальным кафедрам сов
местно с кафедрами математи
ки, электротехники, деталей 
машин и другими, следует1 раз
работать такие курсовые проек
ты для студентов, в которых 

сочетались бы знания всех 
этих дисциплин, а также авто
матики и телемеханики. 

Следует учесть и то, что в 
нашей области имеется ряд 
предприятий, которые могли 
бы давать институту для про
ектирования силами студентов 
различные машины и оборудо
вание. Привлечение студентов 
на выполнение этих заказов 
сыграло бы большую роль в 
оказании помощи производству. 

Студенты должны управлять машинами 
Большинство специальностей 

нашего института требуют зна
ния многих машин. На произ
водстве бывает так, что инже
неру приходится садиться за 
руль автомашины, трактора 
или экскаватора. И здесь сказы
вается вся его беспомощность: 
инженер не может управлять 
машиной. 

Необходимо подумать об 
этом. На таких факультетах, 
как Л И Д , Л М Ф и других нуж

но ввести дополнительные ча
сы для знакомства со всеми до
рожными, строительными и 
другими машинами, для практи
ческого их освоения и получе
ния прав на управление ими. 
Но для этого необходимо1 иметь 
машины, которых у нас или нет 
совсем, или они находятся в 
неисправном состоянии. 

в. золкин, 
студент Ш курса П Г С . 

Мотовоз А Л Т И — 2 
с 

Мотовоз М Д М — 4 

b кабинете политэкономии 
Проведена большая подготови

тельная работа к новому учеб
ному году в кабинете кафедры 
политической экономии. Студен
ты и преподаватели здесь найдут 
вновь оформленные выставку 
«СССР и капиталистические 
страны за 40 лет», стенды: «В 
помощь изучающим курс полити
ческой экономии», «Экономиче
ская политика КПСС», а также 
стенд с материалами для агита
торов. В кабинете имеются све
жие газеты, журналы, подшивка 
газет. Кабинет пополнился но
выми наглядными пособиями по 
политической экономии соци
ализма. Ведется подборка мате
риалов по экономике стран со
циализма, капиталистических 

стран, а также по экономике 
Архангельской' области. 

С каждым учебным годом чис
ле студентов, посещающих ка
бинет, растет. Если в 1954/-55 
учебном году кабинет посетило 
1G00 человек, то в 1957/58 
учебном году посетило около 
семи тысяч студентов. Многие 
студенты находят, что самые 
лучшие условия для подготовки 
по курсу политической эконо
мии — это кабинет ее кафедры. 
В нем тепло, светло, тихо, уют
но, имеется вся необходимая ли
тература и наглядные пособия. 

М . Н . В О Р О Н И Н , 
завед. кабинетом 

политической экономии. 

мотовоз на узкоколейных доро
гах-дековильках, вывозка леса 
по которым осуществляется при 
помощи лошадей. На мотовозе 
установлен газовый двигатель 
мощностью 30 л. с, максималь
ная скорость движения мотовоза 
20 км/час. Опытный образец мо
товоза построен учебно-производ
ственными мастерскими АЛТИ и 
испытан на Глубоковском лесо
пункте Плесецкого ЛТХ. 

Вывозка леса по узкоколейным 
дорогам в настоящее время пре
имущественно осуществляется 
паровозами, которые имеют очень 
низкий к. п. д., расходуют много 
топлива и воды, являются опас
ными в пожарном отношении. В 
связи с этими крупными недо
статками паровозов, научно-ис
следовательскими организация
ми создаются новые более пер
спективные локомотивы — мото
возы и электровозы. Одним из та
ких новых локомотивов является 
цотовоз МДм-4, имеющий осевую 

формулу 2 — 2 . Этот мотовоз спро
ектирован в 1955—57 гг. коллек
тивом кафедр графики и тяговых 
машин под руководством доцен
та Н. И. Кривоногова. Опытный 
образец мотовоза также построен 
в УПМ АЛТИ. Общий вес мотово
за 16 т. На нем установлен авто
мобильный дизельный двигатель 
НАЗ-204А мощностью 110 л. с. 
Передача на движущие колеса, 
как и у мотовоза АЛТИ-2, меха
ническая. Максимальная ско-. 
рость движения мотовоза 28 
км/час. Мотовоз может транспор
тировать состав с лесом общим 
об'емом 200 — 250 м 3 . При созда
нии новой машины широко ис
пользованы агрегаты и детали от 
серийно выпускаемых промыш
ленностью лесовозных автомоби
лей МАЗ-200, ЗИЛ-1.'»(), 311Л-151. 
В настоящее время мотовоз про
ходит сравнительные испытания 
в Крестецком ЛПХ ЦНИЙМЭ, где 
кспытываются также узкоколей
ные мотовозы с гидромеханиче
ской и электрической передачами. 

Наряду с созданием новых мо
товозов в лаборатории тяговых 
машин в 1946 — 48 гг., был соз
дай стенд для испытания узкоко
лейных паровозов. На этом стен
де были проведены тяговые и 
теплотехнические испытания у з 
коколейных паровозов серии 159 
и 0П, а также исследовалась (ра
бота отдельных узлов. В резуль
тате этих испытаний, проведен
ных коллективом научных работ
ников кафедры тяговых машин, 
были получены важнейшие мате
риалы, необходимые для проек
тирования, эксплуатации и усо
вершенствования узкоколейных 
паровозов. 

Этот стенд, после несложных 
переделок, может быть исполь
зован также для испытания но
вых узкоколейных мотовозов. 

А . В . Д У Р О В . 

За массовость организации 
На состоявшемся отчетно-

выборном собрании первичной 
организации научно . техниче
ского общества лесной про
мышленности с отчетом о рабо
те выступил председатель Сове
т а Н Т О А Л Т И В . Д . Иванов. 
Докладчик охарактеризовал де
ятельность Совета за отчетный 
период, работу секции и отдель
ных членов общества. 

Выступившие в прениях вы
сказали ряд критических заме
чаний в адрес Совета Н Т О и 
предложений, направленных На 
улучшение работы нашей орга
низации. Отмечалось, что орга
низация Н Т О А Л Т И недоста
точно пропагандирует научно-
технические достижения нашего 
института, а равно и других на
учных центров и опыт работы 
передовых производственников 

различных отраслей лесной про
мышленности. 

Методы этой пропаганды раз
личны. И их удачно использует 
секция лесопиления. Члены ее 
часто выступают с лекциями на 
производстве, постоянно поддер
живают деловую и дружескую 
связь с производственниками, 
обобщают метод работы пред
приятий и отдельных передо
вых рабочих. 

Важным моментом в активи
зации деятельности нашей пер
вичной организации является 
вовлечение в ее ряды студентов 
старших курсов. Будущие ин
женеры, выезжая на производ
ственную и на преддипломную 
практику могли бы провести 
значительную работу по линии 
Н Т О . 

Как и раньше, так и в даль
нейшем большую помощь в 

улучшении работы первичной 
организации Н Т О должно ока
зать областное правление Н Т О . 
Большая часть участников со
брания высказала пожелание, 
чтобы областное правление ши
ре практиковало командировки 
членов Н Т О на предприятия 
других совнархозов. 

Работа Совета Н Т О признана 
удовлетворительной. Избран но
вый состав Совета, в который 
вошли П. Я. Ярилов. И И. 
Сидоров ( Л И Ф ) , Ю. И . Юрьев 
(факультет М Т Д ) , Н. П. Грэмов 
(ЛМФ), П. Н. Львов .(ЛХФ). Де
легатами на областную отчетно-
выборную конференцию Н Т О 
лесной промышленности избра
ны В. Д. Иванов, П. И. Лапин, 
П. Я. Ярилов, П. Н. Львов, 
В. П. Морозов, Н. . П. Громов. 

Л . С У Т Ы Р И Н , 


